

Zeitschrift: Nebelspalter : das Humor- und Satire-Magazin

Band: 90 (1964)

Heft: 35

Rubrik: Der Druckfehler der Woche

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

«Verbotene Liebe»

oder

Nachträgliche 1. August-Ansprache



Ich habe einen Horror vor 1.-August-Reden. Vor allem möchte ich nie mehr eine halten. Das letztemal tat ich es – einem Freunde zuliebe – in einem größeren Dorf. Des unsicheren Wetters wegen wurde die Feier in die Kirche verlegt. Ich sprach von einem Rednerpult aus, das zwischen Taufstein und den ersten Kirchenbänken stand. Und eben diese vordersten Bänke irritierten mich. Denn sogleich nach meinen einleitenden Sätzen begannen die Zuhörer auf jenen Bänken mir Gesichter zu schneiden, stumm zu gestikulieren, sich einander zuzuwenden, zu grinsen, seltsame Handbewegungen zu machen – kurz: Sie taten alles, um mich aus dem Konzept zu bringen. Ich kontrollierte heimlich meinen Anzug, wurde leicht nervös, entschloß mich dann, die besagte Menschengruppe einfach zu ignorieren, und am Ende der Feier gestand mir das Organisationskomitee, es hätte die Insassen einer Taubstummenanstalt eingeladen und auf die drei vordersten Kirchenbänke gewiesen (weil es dort Hörapparate habe) – damit die Kirche möglichst gut gefüllt werde. Deshalb meine Aversion gegen 1.-August-Reden, nicht etwa wegen Mangels an Stoff. Auch wenn ich am letzten 1. August völlig unvorbereitet und in letzter Minute auf ein Rednerpult geschleppt worden wäre, hätte ich Stoff für eine angemessene Ansprache gehabt. Der 1. August fiel ja auf einen Samstag. Und so hätte ich an der abendlichen Feier etwa gesagt: «Liebe Mitbürger, wir pflegen am 1. August von Freiheit zu reden, und das ist gut so, aber ich befürchte, wir sind uns nicht immer richtig bewußt, was Freiheit ist. Heute nachmittag habe ich so richtig empfunden, was Freiheit ist, und ich rate Ihnen, sich diese Empfindung auch hin und wieder zu verschaffen. Stellen Sie am Sams-

tagnachmittag oder Sonntag-Vormittag den Radiosender RIAS ein und hören Sie sich die musikalisch umrahmten Gruß-Sendungen an: «Musik kennt keine Grenzen».

Dabei werden Grüße gewechselt zwischen dem Westen und Ostdeutschland. Grundsätzlich werden nur Vornamen genannt, niemand soll gefährdet werden. Und so schickt denn ein Mann aus dem Westen Grüße an seine Frau und sein Söhnchen in der Sowjetzone. Welch erschütterndes Schicksal steht dahinter. «Sie konnten zueinander nicht kommen», wurde als musikalische Begleitung gewünscht.

Ein Brautpaar wollte gemeinsam aus dem Ostsektor Berlins flüchten, wurde ertappt, das Mädchen blieb auf der Strecke, der Mann gelangte verletzt in den Westen. Er schickte ihr nun Grüße, dazu den Song «Ich bin immer bei dir».

Es ist fast unerträglich, die jede Woche insgesamt dreiviertel Stunden dauernden Sendungen abzuhören. Wegen der Not, wegen dem unfaßbaren Ausmaß der Unfreiheit, die daraus spricht. Erst am Einzelschicksal ermißt man, was Freiheit ist – die *wir* besitzen. An dieser Erschütterung ändern auch die gewünschten Lieder nichts. Es sind meist Schlager. Oft sehr sentimentale. Aber hinter dem Schlager-Text «Junge, komm bald wieder», den eine Mutter im Westen für ihren Sohn im Osten wünscht, hinter dem Schlager «Wenn der Abend kommt, bin ich immer so allein» steht unerhörtes Menschenleid. Recht häufig werden Lieder aus Verdi-Opern verlangt: Der Gefangenchor aus «Nabucco». Oder aus «Traviata»: «Laßt uns fliehn aus diesen Mauern». Diese Mauern sind jüngst wieder verstärkt worden.

Und wenn der Schlager gewünscht wird: «Verbotene Liebe tut weh», dann hat das seinen tiefen, schmerzlichen Doppelsinn: Es gibt eine Mauer, welche die Liebe verbietet. Denn: Wo die Freiheit nicht ist, da ist die Liebe verboten.